

Collectif des 39 du 9-3

2^{ème} Forum public:

« CONTRAINTES ET RESPONSABILITÉS »

Mercredi 11 Novembre 2009 de 15h. à 19h.

A la Maison de l'Arbre – « La Parole Errante »

9 rue François Debergue 93100 - Montreuil-sous-Bois,
Metro Croix de Chavaux.(métro ligne 9).

Le Collectif des 39 du 9-3 regroupe des professionnels de la psychiatrie de Seine Saint Denis qui mettent en question les pratiques actuelles de la psychiatrie. Ce collectif appelle à un débat dans l'espace public, avec celles et ceux qui se sentent concernés, car ces pratiques touchent au lien social et à la Culture.

L'enfermement a marqué de façon profonde l'histoire de la psychiatrie. Cependant depuis cinquante ans, des soignants ont su mettre en œuvre des pratiques ouvertes,- en rupture avec l'exclusion et la stigmatisation de la maladie mentale, de la folie - des pratiques prenant en compte la dimension de sujet et de citoyen du patient : thérapies institutionnelles et communautaires, psychiatrie de secteur, alternatives à l'hospitalisation.

Au cours des dernières années, le retour de pratiques coercitives s'est pourtant instauré en écho à ce qui se passe dans le champ social. Les discours politiques, les projets gouvernementaux viennent amplifier une perspective répressive, prônant un nouvel enfermement des patients, un abord avant tout sécuritaire de la question de la folie. Les contraintes aux soins viennent alourdir les contraintes qui s'imposent par le biais de la gestion bureaucratique et comptable, sous le couvert d'une idéologie généralisée de l'évaluation. Ainsi une visée de « production des soins », une rentabilité inadaptée viennent transformer les relations soignants - soignés, modifier l'ambiance institutionnelle, affecter l'atmosphère des espaces de soins.

Il n'empêche que la contrainte s'impose à nous, que ce soit sous la forme de pensées dérangeantes, ou plus largement des lois, du social. Il en va aussi parfois de la responsabilité de chacun d'être confronté à une contrainte aux soins, nécessaire. Sa mise en œuvre dans le respect des individus est une vraie question.

Affirmer la dimension de soin, préserver les espaces de travail thérapeutiques, l'apport des créations culturelles, pourraient être des thèmes de rencontre avec l'autre et ouvrir des espaces de parole partagée.

Avec **Philippe Rappard**, psychiatre honoraire des hôpitaux, **Monique Thizon**, psychiatre des hôpitaux, **Équipe infirmière du 14^{ème} secteur**, **Association Advocacy** avec **Martine Dutoit**, **Équipe de psychiatrie infanto-juvénile de Saint Denis**, **Appel des 39**, **Didier Boillet** et **Pedro Serra**, psychiatres de Seine Saint Denis, **Anne Corlaix**, Éducatrice.